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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

AZURIZ LANÇA PROJETO SOCIAL

A diretoria do Azuriz lançou terça-feira (27), no auditório do Largo da Liberdade, em Pato Branco, o Camp Azuriz Social, que vai atender gratuitamente 
crianças de 9 a 13 anos, que vão ganhar uniforme. O projeto, que terá rotatividade nos bairros de Pato Branco, vai começar no próximo dia 4. PÁG. 11

Tão rara quanto abrangente

Menino que reside em Pato Branco é um dos 49 brasileiros com síndrome de Pitt-Hopikins. 
Família participa ativamente de campanhas em busca de inclusão e maior conhecimento 

da síndrome considerada rara. PÁG. 3
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Assessoria
Na terça-feira (27), o 

presidente do Tribunal Re-
gional Eleitoral do Paraná 
(TRE-PR), desembargador 
Wellington Emanuel Coim-
bra de Moura, recebeu a im-
prensa para uma coletiva 
sobre a segurança nas elei-
ções, junto com o secretá-
rio de Segurança Pública 
do Paraná, Wagner Mesqui-
ta de Oliveira, e os coman-
dos das forças de seguran-
ça no estado. O presidente 
acompanhou os jornalistas 
a uma visita ao Data Center 
do TRE-PR.

“Oito milhões de elei-
toras e eleitores paranaen-
ses devem comparecer nes-
te domingo a 5 mil locais de 
votação em todo o estado. 
Contamos, para estas elei-
ções, com 30 mil urnas ele-
trônicas e com todo o apoio 
das forças de segurança da 
União, do estado e dos mu-
nicípios, que sempre auxi-
liaram a Justiça Eleitoral 
nos planos de segurança. E 
não será diferente em 2022. 
Teremos a melhor eleição 
de todos os tempos”, disse o 
presidente.

Contratação de 
seguranças

O presidente também 

comentou a realização de 
uma licitação para a contra-
tação de seguranças parti-
culares para todos os 154 
fóruns eleitorais do Para-
ná. A atuação destes agen-
tes começará na sexta-feira 
(30) e irá até segunda-feira 
(3). “O objetivo é garantir a 
integridade física das auto-
ridades, servidoras e servi-
dores da Justiça Eleitoral”, 
explicou o desembargador.

Celular na cabine
O presidente falou ain-

da sobre a proibição do ce-
lular na cabine de votação 
“A Justiça Eleitoral tem o 
dever de tutelar o sigilo do 
voto. Se o mesário verificar 
essa situação, a pessoa será 
retirada do local e encami-
nhada a uma autoridade po-
licial para providências ne-
cessárias”, disse.

Canais de denúncia
A procuradora eleitoral, 

Monica Dorotea Bora, refor-
çou, na ocasião, os canais 
para a população denunciar 
crimes eleitorais. “O eleitor 
pode comparecer a qual-
quer Promotoria de Justiça 
de sua comarca para fazer 
denúncias e esclarecer dúvi-
das”, disse.

Ela também citou as fer-

ramentas de denúncia na in-
ternet: MPF Serviços, dis-
ponível ainda em aplicativo 
para celular; a página da 
Procuradora Regional Elei-
toral do Paraná; o aplicativo 
Pardal; e o Gralha Confere.

Segurança
O comandante-geral 

da Polícia Militar no Para-
ná, coronel Hudson Leôn-
cio Teixeira, declarou que 
a Polícia Militar está há al-
guns meses preparada para 
a operação eleições. De 
acordo com o coronel, o es-
tado é dividido em seis re-
giões militares com 40 su-
bunidades responsáveis 
pelo policiamento. Serão 7 
mil policiais diretamente 
envolvidos com as eleições. 
“As tropas estão prepara-
das e os policiais dispos-
tos nos locais de votação 
uma hora antes do início da 
eleição até o fim dos traba-
lhos”, disse.

O superintendente re-
gional da Polícia Federal no 
Paraná, Omar Gabriel Haj 
Mussi, comunicou que a Po-
lícia Federal já vem atuan-
do na apuração de denún-
cias de crimes eleitorais e 
desempenhando as ativida-
des de segurança das can-
didatas, candidatos e au-

toridades eleitorais. “Todo 
o trabalho está sendo fei-
to em parceria com as for-
ças de segurança do estado 
com o monitoramento inte-
grado de qualquer eventua-
lidade”, disse.

Lei Seca
O secretário de Segu-

rança Pública do Paraná, 
Wagner Mesquita de Oli-
veira, afirmou que as atri-

buições da Secretaria serão 
exercidas pelas forças po-
liciais em campo e no Co-
mando Integrado no Centro 
Cívico, em Curitiba. “Segui-
remos todos os protocolos 
nacionais do Ministério da 
Justiça”, declarou.

O secretário disse ain-
da que a cada três horas se-
rão divulgados boletins com 
informações sobre o anda-
mento das eleições pelo Nú-

cleo Estadual de Comunica-
ção. Ele também reforçou a 
orientação para que o elei-
torado deixe o seu celular 
com os mesários antes de se 
dirigir à cabine de votação 
e que o porte de arma está 
restrito a policiais em servi-
ço no dia das eleições. Disse 
ainda que haverá restrição 
na venda de bebidas alcoó-
licas no domingo (2), das 8h 
às 18h.

“Teremos a melhor eleição de todos os tempos”, afirma presidente do TRE-PR
Bernardo Gonzalez/SeCoM/Tre-Pr

O presidente acompanhou os jornalistas a uma visita ao Data Center do TRE-PR

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

O Legislativo de Pato 
Branco aprovou na sessão 
ordinária de segunda-feira 
(26), em primeira votação, 
o Projeto de Lei nº 122, de 
2022, de autoria do Execu-
tivo, que autoriza a abertu-
ra de crédito suplementar, 
junto à Secretaria Munici-
pal de Saúde, no valor de R$ 
2.104.000,00.

Do valor aprovado, o 
montante de R$ 1.894.000 
é oriundo de Emendas Parla-
mentares, concedidas atra-
vés de Portarias do Ministé-
rio da Saúde, e será aplicado 
na aquisição de materiais de 
consumo para as unidades 
básicas de saúde do Muni-
cípio; destinado ao Instituto 
Policlínica Pato Branco; des-
tinado ao atendimento das 
demandas de Média e Alta 
Complexidade hospitalares 
do Município.

O restante do va-
lor, correspondente a R$ 
210.000,00, diz respeito a 
alteração de valor no Pro-
grama de Apoio e Qualifi-
cação de Hospitais Públicos 

e Filantrópicos do Sistema 
Único de Saúde do Paraná 
(HOSPSUS).

Patoprev
Também na sessão de 

segunda-feira (26), em vo-
tação única, foi aprovada a 
Emenda Modificativa nº 43 
de 2022, que modifica a re-
dação do Art. 1º do Proje-
to de Lei nº 125/2022, que 
passa a vigorar com o se-
guinte teor: “Art. 1º Fica o 
Executivo Municipal auto-
rizado a equacionar o défi-
cit técnico atuarial do Regi-
me Próprio de Previdência 
Social - RPPS dos servido-
res públicos do Município 
de Pato Branco (Patoprev), 
estabelecido no Relatório da 
Avaliação Atuarial do ano de 
2022 – ano base 2021”.

Foi aprovado, também 
em votação única, o Balan-
cete Financeiro da Câmara 
Municipal nº 7, de 2022, re-
ferente ao mês de julho de 
2022.

Retirado de pauta
Ainda, com oito votos 

favoráveis e dois contrários, 
foi retirado da pauta, com 

adiamento da votação, Pro-
jeto de Lei nº 128, de 2022, 
de autoria do Executivo, que 
autoriza a abertura de crédi-
to especial, no valor de R$ 
1.345.282,25.

O recurso é destinado à 
aquisição de Materiais Didá-
tico-Pedagógicos e de Siste-
ma de Ensino, que disponibi-
lize um conjunto específico 
de soluções, contendo Livro 
Didático Integrado, Assesso-
ria Pedagógica, Formação 
Continuada dos Professores 
e Plataforma Virtual, para 

atender às necessidades 
da Secretaria Municipal de 
Educação e Cultura.

Segundo o Projeto, “o 
crédito para a aquisição dos 
referidos materiais já ha-
via sido aprovado pela Lei 
nº 5907, de 25 de abril de 
2022, oriunda do Projeto 
de Lei nº 35/2022. Contu-
do, após a aprovação do re-
ferido crédito, o Município 
optou pela alteração do for-
mato de contratação. Inicial-
mente a aquisição dos ma-
teriais era feita por sistema 

de Registros de Preços, con-
forme Ata de Registros de 
Preços nº 166/2021. Ago-
ra, visando agilizar a com-
pra dos materiais, optou-se 
pela transformação da re-
ferida Ata no Contrato nº 
219/2022/GP, que prevê a 
aquisição de todo o mate-
rial necessário para quatro 
bimestres (final de 2022 e 
início de 2023), e possibi-
lita a sua renovação anual. 
Por conta disso, faz-se ne-
cessária a complementação 
do crédito já aprovado, tota-

lizando o valor previsto no 
Contrato nº 219/2022/GP, 
qual seja, R$ 3.303.949,02”.

No entanto, os vereado-
res acreditam que o projeto 
precisa de mais esclarecimen-
tos. Sendo assim, a secretária 
municipal de Educação e Cul-
tura, Jusara Santos Ritzmann, 
será convidada a participar 
da sessão desta quarta-feira 
(28), para responder as dúvi-
das do Legislativo, para que 
o Projeto de Lei entre nova-
mente em pauta, no início da 
próxima semana.

Aprovados mais de 2 milhões em crédito 
especial para a Saúde

aSSeSSoria/CMPB

Com oito votos favoráveis, projeto de lei que abre crédito para a Educação tem votação adiada
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Déficit cognitivo e motor, con-
vulsões, problemas gastrointesti-
nais e respiratórios, ausência de 
fala funcional, dentes espaçados e 
lábios grossos. Esses são os princi-
pais sintomas relacionados a uma 
síndrome rara e ainda pouco co-
nhecida, chamada de síndrome de 
Pitt-Hopkins (PTHS). 

De acordo com o Ministério 
da Saúde, é desconhecido o nú-
mero exato de doenças raras. Po-
rém, estima-se que existam entre 
6 mil e 8 mil tipos diferentes pelo 
mundo. Essas doenças são carac-
terizadas como crônicas, que tor-
nam o indivíduo incapaz de de-
senvolver algumas capacidades, 
podem ser progressivas e dege-
nerativa, afetando a qualidade de 
vida das pessoas acometidas prin-
cipalmente quando não há trata-
mentos adequados. 

A síndrome de Pitt-Hopkins 
(PTHS) tem como data de cons-
cientização o dia 18 de setem-
bro. De acordo com o site Pitt-Ho-
pikins Brasil, a doença trata-se de 
uma “desordem de neurodesenvol-
vimento de causa genética, classi-
ficada como uma doença rara. Ela 
se mostra através de alterações fí-
sicas, cognitivas e comportamen-
tais”. O site aponta que o primeiro 
caso da síndrome foi relatado em 
1978 por dois médicos australia-
nos: David Pitt e Ian Hopkins.

A doença acontece devido a 
alterações no gene TCF4, localiza-

do no cromossomo 18. Já os sin-
tomas são característicos a cada 
indivíduo, ocasionando sintomas 
diferentes. 

O Pitt-Hopikins Brasil des-
taca a existência de mil casos no 
mundo, sendo que 49 casos foram 
diagnosticados no Brasil. “Porém, 
esses números deverão crescer a 
cada dia, à medida que os diagnós-
ticos genéticos se tornam mais co-
nhecidos e acessíveis”. 

O menino Emanuel Augusto 
Mason Kowalski, de quatro anos, 
residente em Pato Branco foi a 
nona criança a receber o diagnós-
tico da síndrome no Brasil, na épo-
ca com apenas 10 meses. A sua 
mãe, Chiara Mason Kowalski, afir-
mou que o primeiro sinal apareceu 
quando o filho, aos seis meses, não 
conseguia pegar objetivos. “Esse 
foi o primeiro sinal de alerta. Em 
seguida, ele não sentou, o pescoço 
não firmava, mas os pediatras não 
desconfiavam de nada”, comentou. 
Chiara já era mãe de Clara, atu-
almente com 9 anos, e por Ema-
nuel ser o segundo filho, percebeu 
que os marcos de desenvolvimen-
to não estavam sendo alcançados. 

De acordo com a mãe, a gra-
videz de Emanuel foi planejada e 
o pré-natal ocorreu dentro dos pa-
drões de normalidade e com cesá-
rea a termo. Porém, quando nas-
ceu, o menino apresentou baixa 
saturação, alteração cardíaca e 
precisou de oxigênio, permanecen-
do na Unidade de Terapia Intensi-
va Neonatal por seis dias. Quando 
a alta médica chegou, Chiara não 

ficou tranquila e sentiu que algo 
não estava bem com o filho. 

Aos oito meses de idade, per-
cebeu-se que o perímetro cefálico 
de Emanuel não crescia de acor-
do com o esperado, então a família 
decidiu procurar um neurologis-
ta. “Não conseguimos vagas ime-
diatas. No desespero, procuramos 
um neurocirurgião de um hospital 
infantil na capital. Ele logo na pri-
meira análise disse que a cabeça 
era pequena e o Emanuel Augus-
to era ‘sindrômico’”.

Busca por respostas
Após a realização de diver-

sos exames com valores dentro 
da normalidade, a família conti-
nuou insistindo e procurou um ge-
neticista. Com isso, aos 10 meses 
de idade, o pequeno Emanuel foi 
diagnosticado com a Síndrome de 
Pitt Hopkins. 

Segundo Chiara, ter um diag-
nóstico fechado é difícil, mas não 
é desesperador como estar no es-
curo. “A síndrome muda a vida da 
família que passa a se adaptar a 
nova realidade. A importância do 
diagnóstico nos guiou aos sinto-
mas que ele apresentava ou pode-
ria apresentar”.

A mãe complementa desta-
cando que a filha a ajudou a pas-
sar pelo processo de cura, por-
que “quando achei que ela não 
estava entendendo o que se pas-
sava, nem nós sabíamos direito 
por ser tão raro, ela amavelmen-
te me disse ‘eu amo meu irmão 
do jeito que ele é’, e isso me fez 
abrir os olhos”.

Chiara, juntamente com o pai 
do Emanuel, Alexsander Augus-
to Kowalski, decidiram tornar os 
momentos em família mais levem 
mesmo com as características li-
mitativas do filho. “Enfrentamos 
preconceito, não vemos nossos di-
reitos assegurados, olhos de re-
provação e privações, porém, tudo 
que ele pode participar, da forma 

dele, ele o faz”.
A mãe complementa que luta 

para que os outros não olhem 
para Emanuel apenas como uma 
síndrome, e sim como uma crian-
ça. Para isso, a família vestiu a ca-
misa da Pitt Hopkins e divulga a 
síndrome para obter maior cons-
cientização e respeito a todos que 
enfrentam a doença. Eles também 
adaptam os momentos para que o 
menino seja inserido no dia a dia e 
atividades da família. 

“Tivemos momentos que não 
sabíamos até que ponto ele nos 
entendia e nos distinguia como 
seus pais, no último ano, ele pas-
sou a beijar e abraçar e faz isso 
o tempo todo. Tem momentos 
mais difíceis, e nesses ele abre 
seu sorriso largo, nos lembrando 
do amor incondicional que senti-
mos”, comenta. 

Dificuldades
Sem cura para a síndrome, a 

família de Emanuel já enfrentou 
muitas negativas de exames mé-
dicos específicos através de con-
vênio médico, demandando a ne-
cessidade de buscar o judiciário 
para conseguir acesso a todas as 
terapias. Chiara é formada em di-
reito e já trabalhou como asses-
sora do Tribunal de Justiça, pre-
cisando deixar o trabalho com a 
descoberta da síndrome do filho. 
Mas quando viu a necessidade 
de buscar medidas judiciais para 
conseguir tratamentos, retomou a 
advocacia. 

Rotina
O pequeno Emanuel possui 

uma rotina intensa de terapias, 
precisando de estimulação cons-
tante. No período da manhã o me-
nino frequenta a escola. O acom-
panhamento com neurologista e 
geneticista acontece com frequên-
cia em Curitiba. A família também 
faz viagens constantes para outros 
municípios e estados para par-

ticipar de pesquisas e tratamen-
tos, buscando proporcionar maior 
qualidade de vida ao menino. 

A família se divide entre Pato 
Branco e o município de Laran-
jeiras do Sul para ter maior aces-
so aos tratamentos. Chiara fica 
em Pato Branco durante a semana 
com as crianças, enquanto o ma-
rido permanece no município de 
origem para trabalhar. 

Inclusão
Para a mãe de Emanuel, as 

políticas de inclusão são primor-
diais e mesmo com a Lei da Pes-
soa com Deficiência trazendo di-
reitos e promovendo a busca por 
igualdade, “a sociedade como um 
todo não vê pessoas com deficiên-
cia como pessoas que devem ser 
inseridas na sociedade”.

“Temos uma filosofia de jul-
gamento, vemos uma família em-
purrando uma cadeira fora da cal-
çada, julgamos por estar em local 
inadequado, mas não percebemos 
que a calçada está intransitável 
para uma cadeira. A inclusão deve-
ria ser vista de forma natural, não 
com as famílias tendo que se des-
gastar para ver os direitos de seus 
filhos efetivados”, destaca Chiara, 
apontando a necessidade de maior 
empatia com o próximo. 

A busca da família pela inclu-
são de Emanuel é contínua, em 
conjunto com a divulgação da sín-
drome de Pitt Hopkins para que 
seja mais conhecida. 

“O desconhecido assusta. Tive-
mos muitas dificuldades para en-
contrar respostas acerca da síndro-
me de Pitt Hopkins e em inúmeros 
momentos procurávamos ajuda 
médica e acabávamos decepciona-
dos com a falta de informação”. 

A mãe finaliza afirmando que 
a partir da divulgação, permane-
cem esperançosos “de que em um 
futuro próximo a síndrome de Pitt 
Hopkins e a deficiência de forma 
geral não seja ignorada”. 

Menino residente de Pato Branco é um dos 
49 casos da síndrome rara Pitt-Hopkins

Família busca formas de inclui-lo em todas as atividades

A doença acontece devido a alterações no gene TCF4, localizado
 no cromossomo 18

Fotos: Arquivo pessoAl



diariodosudoeste.com.br    28 de setembro de 2022A4 CIDADE

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

Um livro lançado nes-
te mês em Pato Branco traz 
um recorte da cena de rock 
local nos anos 1990. Ainda 
que seja uma obra de me-
mórias, o livro “Notas Desa-
finadas de um Subsolo”, de 
Tayrone Matiello, é também 
uma biografia de várias ban-
das fundamentais como Eu 
e Mais Dois, Tango ou Mam-
bo e Tribo Urbana. Isto por-
que Tayrone fez parte de to-
das elas.

Cada capítulo é equiva-
lente a uma memória, onde 
o autor conta sobre como 
começou a se interessar por 
música, a relação com os 
primeiros instrumentos mu-
sicais, as influências, os tem-
pos de faculdade e algumas 
relações familiares e de ami-
zade, que também ajudam 
a construir uma imagem da 
juventude de Pato Branco 
do fim da década de 1980 e 
início dos 1990.

Ao ler o livro é possível 
lembrar ou se imaginar nos 
lugares onde se tocava rock, 
quais eram os anseios, as di-

versões e os medos daquela 
geração. Tayrone conta na 
obra, por exemplo, que os 
pais e professores da épo-
ca temiam que os jovens su-
cumbissem as drogas, mas o 
perigo na verdade era outro: 
o trânsito.

Isso fica claro nas vá-
rias histórias sobre irres-
ponsabilidades ao volante, 
que eram vistas como brin-
cadeiras, e também sobre a 
morte de amigos em aciden-
tes de automóvel.

O livro também con-
ta com a lista de músicos 
que compuseram as bandas 
PPL, Tribo Urbana, Agora é 
o Fim, Eu e Mais Dois e Tan-
go ou Mambo, seus bastido-
res, assim como os proces-
sos de gravação dos discos 
de alguns desses conjuntos.

Algumas curiosidades 
enriquecem a história, como 
a viagem que Tayrone fez 
até Puerto Iguazu, na Argen-
tina, para assistir a um ina-
creditável show dos White 
Stripes, em 2005.

Escrita
O autor explica que 

ideia de escrever surgiu 
com o luto pela perda do 
pai, o radialista Inelci Pedro 
Matiello, que morreu aos 
79 anos de idade, no fim de 
2020, vítima da covid-19.

Matiello pai coleciona-
va histórias sobre sua longa 
trajetória profissional, prin-
cipalmente na cobertura es-
portiva, que eram contadas 
de um jeito bastante parti-
cular, lembra o filho.

“Senti a falta de não ter 
registrado as histórias dele, 
e eu não teria como con-
tar as histórias do jeito que 
ele contava, que de um cer-
to modo se perderam. Isso 
me fez lembrar das minhas 
próprias histórias de ban-
da, situações engraçadas, e 
eu queria registrar isso para 
que elas também não se per-
dessem”, explica.

Segundo ele, os tex-
tos foram surgindo, ao lon-
go de 2021, as vezes até 
de madrugada.A obra con-
ta ainda com ilustrações de 
Luiz Cesar Gurski.

O lançamento do li-
vro aconteceu no Aja Bier, 
em Pato Branco, com a pre-
sença de amigos, parentes, 
e com a reunião de várias 
das bandas citadas no livro, 
além de grupos convidados. 
Na programação estavam 
PPL, Patacodélica, Painkil-
lers, Eu e Mais Dois, Tango 
ou Mambo e Falcatrue.

A primeira tiragem do 
livro já está esgotada, mas 
os interessados em uma 
próxima edição podem en-
trar em contato pelos canais 
disponíveis no site: www.no-
tasdesafinadas.com.

Livro resgata histórias da cena 
de rock dos anos  90

O livro, em 
duas capas

Tayrone Matiello resgata memórias de suas várias bandas

DIVULGAÇÃO
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NOTAS
3º Coronel Gamer Retro

Será realizado nos dias 15 e 16 de outu-
bro, no Polo Esportivo Barro Preto, em Coronel 
Vivida, o 3º Coronel Gamer Retro, com exposi-
ções de vídeo games, coleções, apresentações 
culturais e tecnologia.

Nesta edição, também será promovido 
campeonatos de jogos em consoles atuais e 
antigos, concurso de cosplay, coleções, bazar 
gamer com empresas e instituições de ensino, 
robótica, arena de Air-Soft e 4Fun com jogos e 
consoles retro.

Também está prevista na programação ex-
posição de materiais bélicos do Exército, pistas de 
aeromodelismo, drone racer e automodelismo.

A entrada será beneficente, com a doação 
de um quilo de alimento não perecível. 

Conferência dos Direitos 
da Criança e Adolescente 

Na quinta-feira, (22), foi realizada no 
Clube do Vovô, a 12ª Conferência Municipal 
dos Direitos da Criança e do Adolescente de 
Chopinzinho, que teve como tema “A Situa-
ção dos direitos humanos de crianças e ado-
lescentes em tempos de pandemia da co-
vid-19: violações e vulnerabilidades, ações 
necessárias para a reparação e garantia de 
políticas de proteção integral, com respeito 
a diversidade”.

Jacinta Iming, chamou a atenção para o 
tema de forma a conscientizar os diversos se-
tores da sociedade sobre a responsabilidade 
para com as crianças e adolescentes do muni-
cípio e região. 

A presidente da Comissão Municipal dos 
Direitos da Criança e do Adolescente (CMDCA), 
Emiliane Leopoldino, destacou a importância 
da conferência para o município, espaço pre-
parado para receber as diversas entidades para 
a discussão de propostas e elaboração deste 
plano.

Assessoria
O Governo do Estado está investindo 

R$ 38,1 milhões em programas habitacio-
nais na região Sudoeste. As ações, de três di-
ferentes programas coordenados pela Com-
panhia de Habitação do Paraná (Cohapar) e 
com participação do governo federal, vão 
beneficiar 1.463 famílias, entre novas cons-
truções, reformas e regularização fundiária. 
No total, o Estado viabilizou 49 mil unida-
des desde 2019, com recursos estimados 
em R$ 700 milhões.

Uma das ações prevê a regularização 
de aproximadamente 16,2 mil imóveis em 
todo o Estado até o fim de 2022 por meio 
do Programa Morar Legal Paraná, um inves-
timento de R$ 13.410.388,10. Desses, 330 
unidades estão localizadas no Sudoeste, em 
cidades como Pato Branco, Francisco Bel-
trão, Palmas e Capanema.

Os recursos, repassados através do 
Fundo Estadual de Combate à Pobreza, são 
para custear integralmente o valor do servi-
ço aos beneficiários, que são formados ma-
joritariamente por famílias de baixa renda 
de 48 municípios paranaenses. Cada titula-
ção custa em média R$ 820.

Já o programa Casa Fácil Paraná vai al-
cançar 414 famílias da região, representan-
do um montante de R$ 6,2 milhões. A pro-
posta é voltada para o custeio de R$ 15 mil 
do valor de entrada de imóveis financiados 
pela Caixa Econômica Federal.

Podem pleitear o benefício famílias 
que possuem renda mensal de até três sa-
lários mínimos, o que equivale atualmente 
a R$ 3.636. Os descontos são oferecidos 
em unidades habitacionais de empreendi-

mentos construídos pela iniciativa priva-
da cujos projetos passaram por proces-
so de habilitação via chamamento público 
da Cohapar. Nesta modalidade serão sub-
sidiadas 1.592 casas em 15 municípios, 
com investimento do Estado de R$ 23,9 
milhões.

Outra linha de trabalho do programa 
é desenvolvida em parceria com os mu-
nicípios. Para isso, como contrapartida 
para a viabilização das obras, as prefei-
turas ficam responsável pela doação das 
áreas onde os empreendimentos serão 
construídos. A isenção do custo dos ter-
renos impacta diretamente na redução do 
valor dos imóveis, o que facilita o acesso 
aos financiamentos pelas famílias de me-
nor poder aquisitivo. Essa ação vai con-
templar 3.236 moradias em outros 60 
municípios, com o repasse de R$ 48,5 mi-
lhões em subsídios.

Além disso, o Estado está participando 
diretamente da construção de 719 casas na 
região, totalizando R$ 31.687.187,70. En-
tre as vantagens desta ação está a isenção 
integral de cobrança de valor de entrada, ju-
ros imobiliários de apenas 4% ao ano, finan-
ciamento em até 360 meses e contraparti-
das municipais.

Os projetos podem contar ainda com 
a instalação subsidiada das redes de ener-
gia elétrica, água e esgoto em convênios da 
Copel e Sanepar, auxiliando na redução das 
prestações mensais. Com os aportes, as fa-
mílias selecionadas pela companhia paga-
rão prestações a partir de R$ 400 ao mês 
pela casa própria, um custo mais baixo do 
que o preço médio de aluguéis.

Para adquirir uma moradia do progra-
ma Casa Fácil Paraná, é necessário fazer a 
inscrição no cadastro de pretendentes da 
Cohapar e participar de todas as etapas do 

processo seletivo. A prioridade de atendi-
mento é para famílias residentes em áreas 
de risco ou condições precárias, deficientes, 
idosos e mulheres chefe de família.

Investimento em habitação no Sudoeste chega a R$ 38,1 milhões
DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

De 3 a 28 de outubro será realizada a 
8ª edição do Mês Espírita do Sudeste do Pa-
raná e a 23ª edição da Semana Espírita de 
Francisco Beltrão, com palestras presen-
ciais e uma palestra virtual de encerramen-
to.  Neste ano o tema central será “Família, 
Religiosidade e Amor”.

A programação começa no dia 3, com a 
palestra “Encontros e reencontros em famí-
lia”, ministrada por Lenise Cristina Fernan-
des, às 20h, na Sociedade Espírita Fraterni-
dade, em Pato Branco.

No dia 17 terá a palestra “O Espiritismo 
e a renovação familiar”, com Ubiratan Ar-
chetti, às 20h, no Centro Espírita Dr. Adol-
fo de Menezes, em Clevelândia.

A programação segue dia 18 com a pa-

lestra “E a família, como vai?”, ministrada 
por Lenise Cristina Fernandes, às 20h, na 
Câmara Municipal de Dois Vizinhos.

No dia 19 acontece a palestra “A famí-
lia e seu produto final”, com Hilário Fanti-
nel Júnior, às 20h, no auditório da AMNO-
ROESTE ‒ Galeria Martini, em São Lourenço 
do Oeste (SC).

No dia 21 terá a palestra “Nosso com-
promisso com Jesus”, com Lenise Cristina 
Fernandes, às 20h, Centro de Eventos, em 
São Domingos (SC).

Francisco Beltrão
Dentro da programação do Mês Espí-

rita do Sudeste do Paraná acontece a 23ª 
edição da Semana Espírita de Francisco Bel-
trão, nos dias 23 e 26 de outubro.

No dia 23 será realizada a palestra “Re-
pensando o Lar”, ministrada por Alan Archet-

ti, e no dia 26 a palestra “A família não mu-
dou”, ministrada por Hilário Fantinel Júnior. 
Serão realizadas na Casa Espírita Bezerra de 
Menezes, em Francisco Beltrão, às 20h.

Encerrando as atividades do Mês Espíri-
ta do Sudoeste do Paraná, no dia 28 será re-
alizada uma palestra virtual com o médium, 
escritor e conferencista espírita Divaldo Pe-
reira Franco.

O evento, que destaca que “a família é 
a base fundamental sobre a qual se ergue o 
edifício da sociedade, é a lavoura de luz da 
alma, dentro da qual triunfam aqueles que 
se revestem de paciência, renúncia e boa 
vontade”, é uma realização da Casa Espíri-
ta Bezerra de Menezes e do Centro Espíri-
ta Mensageiros da Paz, ambos de Francisco 
Beltrão, junto com a 14ª URE ‒ União Regio-
nal Espírita, com apoio da Federação Espíri-
ta do Paraná (FEP).

Programação do Mês Espírita do 
Sudoeste do Paraná começa dia 3

Na região estão ativos três programas habitacionais 

A programação começa no dia 3 de outubro e segue até o dia 28
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Assessoria
Durante o mês de outu-

bro a Secretaria de Esportes 
de Francisco Beltrão promo-
ve o Beltrão Open. As ati-
vidades vão se concentrar 
no Calçadão no período de 
5 a 27 de outubro. No local 
está sendo montada a are-
na para os atletas e o públi-
co, inclusive com arquiban-
cadas com capacidade para 
mil pessoas. 

Serão disputadas quatro 
modalidades. De 5 a 9 de ou-
tubro, os jogos serão de bas-
quete em trio, com as etapas 
municipal e regional; de 10 
a 16, vôlei de praia, também 
municipal e regional. 

Já de 17 a 23, será a vez 
do futevôlei, com as etapas 
municipal e regional, além 
do Sul-Americano, com a 
participação de atletas do 
Brasil, Argentina, Uruguai e 
Paraguai. E de 24 a 27 dispu-
tas de beach tennis, munici-
pal e regional, modalidade 
que terá a sua primeira edi-
ção nos jogos. 

“Através da união da 
Prefeitura, Secretaria e coor-
denações destas modalida-
des vamos realizar um even-
to de alto nível e que atrairá 
um grande público de toda a 
região”, comenta Almir Hugo 
Lopes, secretário de Esportes. 
A última edição do Open foi 
em 2019. Nos dois anos se-
guintes não foi realizado de-
vido a pandemia, mas ago-
ra está sendo retomado com 
força total. Houve alteração 
na data de realização. As edi-
ções anteriores acontece-
ram no primeiro semestre, 
época em que o frio é mais 
intenso. A partir de ago-
ra será no segundo semes-
tre, com temperaturas mais 
agradáveis para o público. 

Assessoria
Na segunda-feira (26), o Siste-

ma Faep/Senar-PR promoveu em 
suas redes sociais, uma transmissão 
ao vivo, com o tema: “Quais as van-
tagens de ter um queijo premiado?”. 
A live contou com a participação do 
produtor de queijos e presidente da 
Associação dos Produtores de Quei-
jos Artesanais do Sudoeste do Para-
ná (Aprosud), Claudemir Roos, de 
Chopinzinho; do gerente comercial 
da cooperativa Witmarsum, Anto-
nio Chaves; e do presidente da Co-
missão Técnica (CT) de Bovinocultu-
ra de Leite da Faep, Ronei Volpi, que 
também é produtor de leite.

A transmissão aconteceu cerca 
de um mês após o lançamento da 
primeira edição do Prêmio Queijos 
do Paraná, iniciativa criada pelo 
Sistema Faep/Senar-PR, em par-
ceria com o Sindicato da Indústria 
de Laticínios e Produtos Derivados 
do Paraná (Sindileite), Instituto 

de Desenvolvimento Rural do Pa-
raná (IDR-PR) e o Sebrae-PR, com 
objetivo de valorizar e incentivar 
a produção de queijos no Estado. 
O prêmio foi lançado no dia 31 de 
agosto e a premiação será realiza-
da em 1º de junho de 2023, data 
em que se comemora o Dia Mun-
dial do Leite.

“O nosso queijo não tinha o re-
conhecimento que merece, por 
isso, idealizou-se esse prêmio. Ti-
vemos, de bate-pronto, a adesão de 
mais de 30 instituições no Estado 
que apoiam esse projeto. Indepen-
dente de ser artesanal ou indus-
trial, juntos somos mais fortes, va-
mos buscar o espaço que a nossa 
produção merece”, destacou Volpi. 
“O que já estamos assistindo é que 
houve um grande incentivo à pro-
dução queijeira, novo estímulo à 
produção e ao consumo, demanda 
bastante aquecia, aceitação do con-
sumidor”, completou, ao referir-se 

ao lançamento do concurso, cujo 
regulamento e inscrições estão dis-
poníveis neste link.

A transmissão traçou um pano-
rama da produção de queijos no Es-
tado e discutiu a importância das 
premiações tanto para produtores 
artesanais quanto industriais. 

Para Roos, da Aprosud, as pre-
miações recebidas pelos produtos 
da sua queijaria, em 2019, foram 
“um divisor de águas”. “A premiação, 
automaticamente, foi muito divulga-
da na mídia, despertando o interes-
se do consumidor. Então vejo que é 
muito importante uma premiação 
dentro de uma queijaria. A partir 
do momento da premiação, simples-
mente não conseguimos mais aten-
der à demanda. Trabalhamos [desde 
então] praticamente só por enco-
menda, reserva. E não é por vaida-
de, mas porque não temos capacida-
de de produzir em escala”, conta o 
produtor artesanal.

Da mesma forma, o gerente da 
Witmarsum, que teve três queijos 
premiados recentemente em um 
concurso mundial, destaca que a 
premiação funciona como uma vi-
trine para os queijos produzidos 
pela cooperativa. “Com certeza 
[após a premiação] deve haver um 
aumento na procura. Já estamos 
sentindo isso, hoje estamos tendo 
contato com clientes de outras re-
giões, curiosos em conhecer e ad-
quirir nossos produtos. Não sabía-
mos que iríamos ganhar o prêmio, 
mas sabíamos que [essa conquis-
ta] iria expor a nossa empresa”,         
reflete.

Todos os participantes foram 
unânimes em afirmar que a produ-
ção paranaense carece de maior re-
conhecimento e maior representati-
vidade no mercado. Nesse sentido, 
um selo e/ou uma medalha referen-
te a uma premiação é um diferen-
cial valioso.

Beltrão Open 
começa na 
próxima 
semana

Faep debate 
importância 
de ter 
um queijo 
premiado

Presidente da Aprosud, Claudemir Roos participou do debate

Arquivo ExtrA FM
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Club de Pato Branco
Amizade

Intercâmbio 
Rotário da Amizade

O Intercâmbio Rotário da Amizade é um programa de inter-
câmbios por meio do qual seus participantes - associados e amigos 
do Rotary - revezam visitas uns aos outros, com distritos interna-
cionais ou do Brasil.

Os participantes podem viajar sozinhos, acompanhados, com 
a família ou em grupo, e não precisam necessariamente ser asso-
ciados de um Rotary Club. Este intercâmbio não é um programa de 
turismo, no entanto fornece a chance de aprender sobre o povo, 
comida, idioma, costumes e história de uma região, bem como par-
ticipar e aprender sobre o Rotary em outros locais. Este intercâm-
bio é de curta duração, tendo em média de 7 a 14 dias. O Rotary 
NÃO arca financeiramente com este programa. Cada participante 
deverá custear suas despesas de viagem e/ ou da recepção poste-
rior dos convidados do outro distrito. 

O Rotary International funciona como facilitador através da 
equipe distrital que auxilia a organização do intercâmbio. Entre os 
benefícios desse programa, destacamos: a ampliação da compre-
ensão internacional; a promoção de uma perspectiva diferente de 
profissão ou trabalho específico que realiza; propicia a formação 
de amizades duradouras; estabelece uma base para a paz e servi-
ços humanitários; oferece oportunidades para envolvimento ativo 
e apoio a projetos; e possibilita encontrar parceiros para subsídios 
globais, colocando em prática projetos em comum.Os intercâmbios 
podem ter fins culturais, humanitários ou profissionais e o custo 
do intercâmbio, como passagens e despesas diversas fica a cargo 
dos participantes em modalidade a ser combinada entre os distri-
tos. Atualmente em nosso Distrito 4640 há um grupo de rotarianos 
que visitarão a cidade de Aracaju, em Sergipe, Distrito 4391, no 
próximo mês de Outubro. Em fevereiro de 2023, serão os sergipa-
nos que virão conhecer Pato Branco e região. Está também em for-
mação um grupo que irá visitar o Distrito 5330, da Califórnia nos 
Estados Unidos, em abril de 2023. 

Os mesmos anfitriões de lá, serão hóspedes nas famílias brasi-
leiras em maio do mesmo ano. A equipe distrital está animada com 
a possibilidade de novos destinos de intercâmbio ainda para este 
ano rotário. Como exemplos de alguns Intercâmbios da Amizade 
ao redor do mundo, podemos citar: 

Rotarianos da Romênia e Moldávia visitaram os Estados Uni-
dos, onde presenciaram a força do trabalho em equipe quando aju-
daram a construir moradias para famílias de baixa renda.

Nos últimos anos nosso Distrito teve oportunidade de fazer in-
tercâmbio com os Estados Unidos e Austrália, antes da pandemia. E 
a partir de agora, com o mundo novamente se encontrando busca-
mos parcerias para novos maravilhosos eventos como estes!!

 

Assessoria
A Procuradoria-Geral 

de Justiça promoveu na sex-
ta-feira (23) debate sobre o 
aprimoramento da atuação 
do Ministério Público do Pa-
raná (MPPR) na proteção, 
promoção de direitos e acolhi-
mento de vítimas de crimes. 

A partir da apresenta-
ção de uma proposta de pro-
jeto piloto sobre o tema, de-
senvolvida por integrantes 
das Promotorias de Crimes 
Dolosos contra a Vida de 
Curitiba, representantes de 
diversos setores da institui-
ção discutiram sugestões de 
aperfeiçoamento de aspec-
tos relacionados ao fluxo de 
atendimento, atuação pre-
ventiva, interdisciplinarida-
de e integração institucional.

O procurador-geral de 
Justiça, Gilberto Giacoia, 
ressaltou a incumbência 
constitucional exclusiva do 
Ministério Público no sis-
tema acusatório, cujo espa-
ço de atuação independente 
deve ser preservado e de-
fendido de maneira intransi-
gente, bem como enfatizou o 
papel da Instituição na pro-
teção integral, apoio e repa-
ração às vítimas. “O Ministé-
rio Público deve exercer de 
forma plena e sem embara-
ços sua atribuição consti-
tucional de buscar judicial-
mente a responsabilização 
dos autores de práticas de-

litivas, conferindo especial 
atenção à necessidade de 
proteção adequada aos di-
reitos das vítimas e de seus 
familiares. É nessa perspec-
tiva que vem atuando o Mi-
nistério Público do Paraná.”

Estudos que estão sen-
do desenvolvidos para a 
implantação de progra-
mas e ações institucionais 
que atendam à Resolução 
243/2021 do Conselho Na-
cional do Ministério Público, 
que trata da Política Institu-
cional de Proteção Integral 
e de Promoção de Direitos e 
Apoio às Vítimas, tambpem 
foram apresentados. 

O documento sugere “a 
implementação de Núcleos 
ou Centros de Apoio às Ví-
timas, levando em conside-
ração a gravidade, a mag-
nitude e as características 
do fato vitimizante, e a con-
sequente violação de direi-
tos, sendo orientados pelos 
princípios da dignidade, da 
igualdade, do respeito, da 
autonomia da vontade, da 
confidencialidade, do con-
sentimento e da informação, 
sem prejuízo do atendimen-
to rotineiro das vítimas pelo 
órgão ministerial”. 

A subprocuradora-geral 
de Justiça para Assuntos de 
Planejamento Institucional, 
Samia Saad Gallotti Bonavi-
des, destacou a necessida-
de de se adquirir uma cul-

tura de atenção que abranja, 
além dos aspectos repara-
dores, também o atendimen-
to de outras necessidades 
da vítima e seus familiares. 
“Na eventualidade de trau-
mas decorrentes de um cri-
me, que requerem tratamen-
to ou alguma outra atenção 
a ser dada por uma rede de 
proteção, precisamos estar 
articulados com estes equi-
pamentos públicos existen-
tes, por exemplo, cuidar do 
bom funcionamento deles, e 
projetos como este nos en-
sinam a compreender estas 
questões na prática”.

Já a corregedora-geral, 
Rosângela Gaspari, defen-
deu a importância do movi-
mento de engajamento dos 
integrantes do MPPR “em 
dar voz às vítimas e seus fa-
miliares para que se sintam 
seguros e saibam que a ins-
tituição está ao seu lado, afi-
nal, como titular privativo 
da ação penal pública, o Mi-
nistério Público está plena-
mente legitimado para as-
sumir o protagonismo na 
tutela das vítimas de crime”. 
Ressaltou ainda o pionei-
rismo do Ministério Públi-
co paranaense em incluir no 
curso de vitaliciamento dos 
promotores de Justiça uma 
disciplina específica com a 
temática de proteção das ví-
timas, que será ministrada 
pela Corregedoria-Geral.

MPPR quer aprimorar 
atuação no acolhimento 
a vítimas

DIVULGAÇÃO

Sugestões de aperfeiçoamento do atendimento a vítimas foram debatidas 



 Dia dos melhores para contatos pro-
fi ssionais. Os negócios relacionados 
com o conjugue e com o sexo opos-
to lhe trarão bons lucros. Fase favorá-
vel ao noivado, namoro ou casamen-
to. Você vai recuperar a vontade de 
brilhar nas festas junto aos amigos.

Assuntos econômicos o aborre-
cerão logo às primeiras horas des-
te dia. Mas não se aborreça, pois a 
tarde terá ótimas chances de colo-
car tudo em ordem. Excelente para 
conseguir a casa própria. Concilian-
do segurança com sua versatilida-
de, saberá agradar a pessoa amada.

A infl uência não será das melhores. 
Terá algumas difi culdades fi nancei-
ras e familiares. Portanto, tenha a 
cabeça no lugar procurando a mais 
fácil solução e não deturpe mais as 
coisas. Você está mais sociável e cer-
cado de mais carinho.

Procure começar o dia com deli-
beração e propósito de conseguir 
tudo aquilo que deseja no plano 
amoroso e profi ssional. Você terá 
um dia favorável para levar a bom 
termo seus objetivos. Uma maior 
clareza das ideias fará com que as 
tensões sejam superadas. 

 Faça de tudo hoje, para melho-
rar suas condição social, amoro-
sa profi ssional e fi nanceira. As via-
gens estão favorecidas, bem como 
os contatos pessoais. Liberte os seus 
pensamentos em passeios solitários, 
ao ar livre, e mexa o corpo através de 
exercícios leves.

 Dia em que terá probabilidade e 
habilidade para tirar proveito dos 
negócios e de seu trabalho. Have-
rá colaboração por parte dos supe-
riores e amigos fi éis. Aplique sua 
capacidade sem descuido e negli-
gência. Quem esta só, não deve 
pensar em relacionamentos sérios.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Busque intensamente as coisas só-
lidas e duradouras, e para isso, es-
palhe em redor de você otimismo, 
bondade e amor, que são as bases 
fi rmes e eternas da felicidade. A fase 
não lhe será das melhores, - no que 
se refere ao dinheiro.

 Faça tudo com originalidade, assim, 
conseguirá infl uenciar pessoas im-
portantes para seu progresso. Mo-
mentos de inspiração neste dia de-
vem motivá-lo a alguma realização 
concreta. Momentos agradáveis jun-
to aos amigos.

Muito sucesso está previsto para 
você, neste dia. Terá êxito nos estu-
dos que requeiram grande empe-
nho mental. Dia bom para passeios. 
Uma nova experiência vai deixar 
você com um pensamento mais atu-
alizado em relação a tudo e a todos.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Bom dia para testes, concursos, 
meditação e tratamentos de saú-
de. Programe um negócio e terá 
êxito. Fase propícia para progredir 
através do trabalho. Isso vai deixar 
você com muita disposição física 
e mental, que irá levá-lo a prática 
de esportes.

A infl uência deste período diz res-
peito à probabilidade muito gran-
de de receber notícias, visitas ou 
recados. Serão favorecidas as re-
lações de amizades com artistas 
e cientistas e haverá probabilida-
de de casamento, mesmo pela se-
gunda vez.

Hoje, você poderá ter uma ideia 
promissora de sucesso. Mas, so-
mente a coloque em prática 
quando tiver certeza de uma boa 
chance. Continue cauteloso com 
seus dinheiro, seu trabalho e com 
sua saúde. 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

20°/14°

14°/11°

15°/15°

18°/14°

20°

13°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 96% | 14mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
Diante da discussão da família, 

Manduca foge da casa do Coronel. 
Timbó pede um advogado na pri-
são. Tertulinho e José vão atrás de 
Manduca. Maruan encontra Mandu-
ca na estrada, e pede para o menino 
leva-lo até a fazendo do avô. Deo-
dora oferece um emprego a Maru-
an. Candoca conversa com Mandu-
ca. O Coronel exige que José jante 
com sua família. Latifa se irrita com 
Zahym por ter afastado Maruan. 
Candoca percebe a amizade entre 
José e Maruan. Candoca aceita tra-
balhar com José.

Pantanal
Alcides diz a Tibério que se tor-

nará um matador. Renato se impres-
siona com a emoção de Tenório ao 
saber que o neto nasceu. José Lucas 
pede Irma em casamento. José Le-
ôncio sente cansaço e resolve viajar 
para São Paulo com Jove, a fim de fa-
zer exames. Alcides diz a Maria Brua-
ca que não tem nada mais a oferecer 
em troca do amor que ela sente por 
ele. Alcides pede a Zaquieu que con-
siga a zagaia de José Leôncio. Maria 
Bruaca confidencia a Filó a profunda 
tristeza que sente.

Cara e Coragem
Renan faz o solo final do espe-

táculo e é ovacionado pela plateia. 
Ítalo conta para Pat, Moa e Rico que 
abrirá uma nova empresa de segu-
rança. Pat e Moa revelam para os só-
cios o que descobriram sobre a as-
sistente de Jonathan e pedem para 
Armandinho tentar desvendar para 
quem Margareth trabalha. Caio pede 
mais dinheiro para Regina. Margare-
th entrega para Danilo a modificação 
da fórmula. Olívia fica frustrada com 
a crítica que recebe sobre sua apre-
sentação no espetáculo e exige que 
Renan crie uma coreografia para ela 
e Enzo. 

PRIMAVERA
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BANCO 4

Objeto
mais valio-
so de uma

coleção

Adobe (?), 
platafor-
ma para
websites

Engraça-
do; espiri-

tuoso

Victoria
Abril, atriz
espanhola

Item cole-
cionado
por bi-

bliófilos

Necessi-
dade do
asfixiado

Conjunto de
documen-
tos sobre
alguém

Amelia
Earhart,
aviadora
dos EUA

A de Tutan-
câmon foi 
descoberta
em 1922

Miniatura
exibida

em imobi-
liárias

Utiliza-se
no pós-

banho dos
bebês

Grupo
sectário 

como o dos
fariseus

Bebida
mexicana 
consumida
com limão

Registro
das deci-
sões da
reunião

Substância
que neu-
traliza so-
los ácidos 

Preposição
que indica

limite

Teia; 
trama

Chá, em
inglês

Cabeça,
em inglês

Laboratório
(abrev.)
Rainha,

em inglês

Elite
Expressão

dita ao
telefone

"Inside
(?)",

sucesso
de Britney

Spears
Principal
verbo de
ligação

Função dos escravos,
para a economia do

Brasil Imperial

Anderson 
(?),

lutador
Atleta do levantamento de peso

Jogo de mesa
comum em bares

Crime de quem emite
cheque sem fundos 

Presente

A "alma"
da escola
de samba

O con-
tratado
para um

homicídio

A faixa onde só é permitida 
a circulação de ônibus

Conjunto
de sinos
afinados 

Informação do produto farináceo
voltada ao paciente de doença
celíaca

PSF
CARRILHÃO

JOVIALAIR
NORVILÇ

BATERIATEA
EIDHEAD
MATADORE

AGRADOOUT
LRESFR

MUMIASEITA
ATAEILAB

EQTEQUILA
SINUCAESCOL

EAALETH
ESTELIONATO

3/air — out — tea. 4/head. 5/queen. 12/contém glúten.



Fernando Ringel
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Por essa, nem o futuro esperava
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A Palavra de Deus 
articula fé e vida

Padre Lino Baggio, SAC

A Palavra de Deus deve estar presente, to-
dos os dias, na vida dos cristãos. A Bíblia é a 
fonte dessa Palavra, evidenciada com destaque 
neste mês de setembro que está findando. Este 
mês foi escolhido como mês da Bíblia porque 
no dia 30, sexta-feira, comemora-se o dia de 
São Jerônimo. Este foi um grande biblista. Foi 
o primeiro a traduzir a Bíblia dos originais (he-
braico e grego) para o latim. Fato muito impor-
tante, pois, naquela época, era a língua mais fa-
lada e usada no mundo e na liturgia da Igreja. 
Hoje, a Bíblia é o único livro que está, pratica-
mente, traduzido para todas as línguas. É, tam-
bém, o livro mais vendido, distribuído e impres-
so em toda história da humanidade.

Neste ano de 2022 o destaque foi dado ao 
Livro de Josué, com o lema, “O Senhor teu Deus 
está contigo por onde quer que andes” (Js 1,9). 
O motivo principal para a escolha do Livro de 
Josué foi a comemoração dos 200 anos da “In-
dependência do Brasil” (1822). O tema cen-
tral do Livro de Josué é a entrada do povo de 
Deus na Terra Prometida, após a longa traves-
sia pelo deserto, em busca da libertação da es-
cravidão do Egito. Através de sua Palavra, Deus 
injeta esperança na vida do povo, provoca cora-
gem e ânimo nos ouvintes e exercício fecundo 
da liberdade cristã. Palavra com exigência de 
ser ouvida e transmitida, tirando as pessoas da 
surdez para assumir as propostas do Reino de 
Deus. Palavra que abre caminho de vida e dig-
nidade, porque nela está a intervenção de Deus 
na vida daqueles que o acolhem.

Tenhamos presente que a Bíblia não é uma 
coleção de livros literários. Aliás, muito mais 
do que isto, porque é fruto de práticas comu-
nitárias com marcas históricas milenares e re-
conhecidas como de inspiração divina, com a 
contribuição dos limites de seus escritores. A 
Palavra de Deus articula fé e vida, porque une 
a ação de Deus e a prática de vida das pessoas. 
Exige o exercício da justiça e do amor para dar 
dignidade às pessoas.

Uma das características da Palavra divina é 
a imparcialidade na opção pela vida das pesso-
as. Não há ali favorecimento para esta ou aque-
la pessoa, a não ser a opção pelo mais sofrido 
da sociedade. Apesar de amar a todos indistin-
tamente, há uma preferência de Deus pelos po-
bres (Tg 2,5), porque muitas vezes eles estão 
assim porque foram explorados e desvaloriza-
dos na sua incapacidade de ação.

Outra tônica da Palavra é o cuidado e o zelo 
para com o ser humano, tratado como obra-pri-
ma da criação. Cada pessoa é vista a partir de 
suas reais necessidades. Assim fez Jesus em re-
lação aos doentes, aos surdos, mudos, coxos, 
devolvendo a eles sua dignidade. Assim, a Pala-
vra de Deus, que foi destaque neste mês setem-
bro, deve abrir o nosso coração e nos deixemos 
transformar por ela todos os dias.

Vigário Paroquial na Paróquia 
São Roque – Coronel Vivida

Se no final das eleições de 2014, al-
guém contasse como estão sendo as de 
2022, ninguém acreditaria. Dilma havia 
acabado de ser reeleita, mas se soubesse 
que aquele seria o início do calvário pe-
tista, provavelmente escolheria ter per-
dido. A crise política piorou a crise eco-
nômica e quando se esperava que o PT 
definhasse, esse acabaria sendo o desti-
no do... PSDB! Enquanto isso, caiu a “pre-
sidenta” e entrou Michel Temer, o “presi-
dento”. Passando o tempo entre palestras 
e passeios de pedalinho, a aposentado-
ria de Lula parecia um fato consumado. 
Porém, depois de mil idas e vindas jurí-
dicas, acabaria preso, solto e, na volta 
à política, seria acompanhado pelo juiz 
Sergio Moro e o promotor Deltan Dallag-
nol que o condenaram. Mais ou menos 
chamuscados, cada um de um lado, mas 
todos candidatos.

Em 2014, quem acharia que sendo 
a terceira colocada nas eleições, quatro 
anos depois Marina Silva amargaria ape-
nas 1% dos votos? Rompida com o PT há 
tempos, ressurgiria agora, como candida-
ta a deputada por São Paulo, apoiando... 
Lula. Alheio a tudo isso, um deputado, 
famoso por ser alvo de chacota no anti-
go programa “CQC”, da Band, partiria do 
“baixo clero” para uma improvável elei-
ção à presidência em 2018. Eis a histó-

ria de Jair Bolsonaro, candidato à reelei-
ção! Esperto é Aécio Neves, que não foi 
presidente, mas também escapou de fa-
cada, impeachment e da possibilidade de 
prisão. Tudo porque foi humilde e garan-
tiu imunidade parlamentar como deputa-
do federal, que pretende continuar sendo. 
Para o mineiro, é sombra, água fresca e 
pão de queijo.

“Debate, que eu gosto”
Só mesmo o SBT para realizar um de-

bate presidencial... às 18h... de um sába-
do! Não foi, mas poderia até ser uma pe-
gadinha do Silvio Santos, com direito ao 
Ivo Holanda aparecendo no lugar do Lula. 
Se alguém de 2014 visse o debate, ficaria 
surpreso que a placa “Tebet” não era para 
o ex-senador Ramez, mas para sua filha, 
Simone. E o espanto não pararia aí, por-
que o PSDB até esteve presente, mas aos 
pedaços: como vice de Simone, por meio 
da “cria tucana” Felipe D’Ávila, e na pro-
posta do imposto único, de Soraya Thro-
nicke, que era promessa antiga de Geral-
do Alckmin. Ele que aliás, também está na 
disputa... como vice de Lula! Quem imagi-
naria isso?

E para quem ainda acha que vale a 
pena brigar com amigo e familiar por cau-
sa de política, este ano a coisa atingiu um 
novo nível: em Alagoas, o pai do governa-

dor Paulo Dantas (MDB) aparece na pro-
paganda... do concorrente, acusando o fi-
lho de corrupção! Pois é, nada é muito 
absurdo em um país com quatro fusos ho-
rários e que teve cinco moedas apenas en-
tre 1986 e 1994.

Para provar que a coisa anda quen-
te, nunca houve tanta pesquisa eleitoral 
como na atualidade. Os números variam 
bastante, mas o resultado quase sempre 
aponta Lula na frente, seguido por Bol-
sonaro, Ciro e Simone. É tanta ansieda-
de pelo futuro que até a cigana Sara Zaad 
virou notícia ao prever a vitória de Lula, 
com grande votação e muita confusão 
pelo país. Seria o último debate, na Globo, 
o motivo dessa ampla vantagem? Aparen-
temente, só a vidente tem alguma certeza 
sobre essa eleição. Aliás, ela e Ciro Gomes, 
que ainda fala em vitória. Pode parecer 
absurdo, mas em uma eleição como a de 
2022, ninguém duvida de nada.

Comunicador e professor universitário

Antecipando as comemorações pelo dia de São Francisco de Assis, celebrado 
em 4 de outubro, um registro do belo Recanto Franciscano, localizado no bairro

 Jardim Primavera, em Pato Branco.

Dan JV



PLANTÃO
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Furto de celular
Uma enfermeira do 

Posto de Saúde do bairro 
Frei Fito, em Chopinzinho, 
acionou a Polícia Militar na 
última segunda-feira. Ela re-
latou que ladrões entraram 
no fim de semana pela ja-
nela do banheiro da unida-
de de saúde, quando danifi-
caram uma porta e furtaram 
um celular Samsung, cor 
azul. 

Os policiais realizaram 
buscas, mas não consegui-
ram localizar os ladrões.

Desaparecimento 
de bovino

Um morador da linha 
Procópio, em Honório Ser-
pa, foi até o Destacamento 
da Polícia Militar e informou 
sobre o desaparecimento 
de uma novilha da raça Bra-
ford da sua propriedade ru-
ral. 

Ele relatou que o ani-
mal de pelagem brasinha, 
com brinco amarelo na ore-
lha esquerda e a marcação 
“T” no lado esquerdo da 
perna, desapareceu há cin-
co dias, quando um funcio-
nário chegou para trabalhar 
e notou que o portão esta-
va aberto.  Foram realizadas 
buscas, mas sem êxito.

PM recupera 
veículo

A Polícia Militar foi in-
formada, na tarde de se-
gunda-feira, sobre o furto 
de uma moto Honda/NXR 
Bros, ocorrido no último dia 
17 no bairro Fênix, em Ita-
pejara D’Oeste. Durante as 
buscas, os policiais tenta-
ram abordaram o suspei-
to do furto, mas ele entrou 
numa área de mata e não 
foi localizado. 

Já na cada dele, os po-
liciais encontraram a moto-
cicleta que tinha sido furta-
da. O acusado do furto foi 
identificado e a motocicleta 
encaminhada à Delegacia 
da Polícia Civil, onde seria 
devolvida para o seu pro-
prietário.

Estelionato
A Polícia Militar aten-

deu, segunda-feira, uma 
moradora da cidade de Su-
lina, que teria sido vítima de 
estelionato. 

Ela relatou que viu um 
anúncio de materiais de 
construção em Pato Bran-
co pelo Facebook e com-
prou, fazendo quatro trans-
ferências via PIX, sendo três 
para um homem, totalizan-
do R$ 865,00 e outro para 
uma mulher no valor de R$ 
50,00, mas ainda não havia 
recebido os materiais. A ví-
tima foi orientada com rela-
ção as providências cabíveis 
sobre o fato.

 

PM prende acusado de 
importunação sexual

A Polícia Militar prendeu segunda-feira no bairro Alvo-
rada, em Pato Branco, um rapaz, que é acusado de impor-
tunação sexual. Havia um nadado de prisão em desfavor do 
cidadão.

Segundo a Polícia Militar,  estavam realizando patrulha-
mento pelo bairro Alvorada, quando avistaram um rapaz, 
que teria um mandado de prisão em seu desfavor. Os poli-
ciais fizeram a abordagem e identificaram o suspeito, quan-
do confirmaram que tinha um mandado de prisão contra ele 
por importunação sexual.

O rapaz foi preso pela equipe policial. Ele foi encami-
nhado ao Departamento Penitenciário, estando à disposição 
da Justiça. (AB)

Policiais do Batalhão 
de Polícia de Fronteira 
(BPFron) recuperaram se-
gunda-feira, em Laranjeiras 
do Sul, 37 toneladas de fer-
tilizantes. Dois homens fo-
ram presos.

De acordo com nota di-
vulgada pelo BPFron, rece-
beram informações da De-
legacia de Investigações 
Gerais (DIG) do Estado de 
São Paulo sobre uma ocor-

rência de falsa comunicação 
de crime, por roubo de car-
ga de um caminhão. Diante 
dos fatos, a equipe se deslo-
cou ao município de Laran-
jeiras do Sul, onde localizou, 
em um galpão, cerca de 37 
bags de fertilizantes agrí-
colas com aproximadamen-
te mil quilos cada, que era a 
carga do referido caminhão.

Com o apoio da equi-
pe de Rádio Patrulha do 

16°BPM, foram realizadas 
buscas afim de encontrar 
os envolvidos, porém não 
foram localizados. O res-
ponsável pelo galpão, um 
homem, de 62 anos, e seu 
funcionário, de 51 anos, que 
acompanhou a ação, foram 
encaminhados, juntamen-
te com a carga apreendida, 
à Delegacia de Polícia Civil 
para os demais procedimen-
tos. (AB) 

Os fertilizantes foram localizados no interior de um galpão em 
Laranjeiras do Sul 

BPFron recupera 37 toneladas de fertilizantes
DIVULGAÇÃO

Um homem, que havia 
ficado gravemente ferido no 
último dia 19 na linha Mar-
melândia, em Realeza, quan-
do a sua mãe e o seu irmão 
foram encontrados mor-
tos, tinha sido encaminha-
do ao Hospital Regional de 

Francisco Beltrão, mas mor-
reu na última segunda-feira. 
Trata-se de Dirceu Koc, de 
49 anos.

Além de Dirceu, sua mãe 
Amélia e seu irmão Elso, es-
tavam desaparecidos o neto 
de Amélia, Rafael Kauan Do-

bicz Koc, de 20 anos, e a na-
morada dele, Jaqueline Da-
ros, que também foram 
encontrados mortos, na se-
mana passada, em Boa Vis-
ta da Aparecida. A descon-
fiança da polícia é de que a 
família foi vítima de latrocí-

nio, já que Amélia teria fei-
to um empréstimo de R$ 11 
mil e o dinheiro não foi en-
contrado na residência. 

A Polícia Civil do Pa-
raná confirmou, na última 
quinta-feira, a prisão de dois 
suspeitos do bárbaro crime, 

além da apreensão de dois 
veículos e celulares. As pri-
sões ocorreram no distrito 
de Juvinópolis em Cascavel. 
A Polícia Civil segue inves-
tigando com o objetivo de 
identificar outros envolvidos 
e desvendar o crime. (AB)

Morre a quinta vítima de bárbaro crime em Realeza

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar reali-
zou na madrugada de terça-
-feira (27) na PRC-280, em 
Vitorino, ação da Operação 
Hórus, no combate ao tráfi-
co de drogas, armas e con-
trabando/descaminho. As 
buscas resultaram na apre-
ensão de 16kg de maconha.

Durante a Operação Hó-
rus, desenvolvida em toda a 
área da abrangência do 5ª 
Comando Regional da Po-
lícia Militar, a Rotam abor-
dou um ônibus na PRC-280, 
em Vitorino. Os policiais en-
contraram no bagageiro do 

veículo duas mochilas con-
tendo tabletes de maconha, 
que pesaram 16kg, além de 
outras 600 gramas da mes-
ma droga do tipo murruga e 
uma balança de precisão.

Os policiais identifica-
ram o passageiro que es-
tava transportando a dro-
ga. Trata-se de um rapaz, 
de 18 anos, que foi preso 
em flagrante e encaminha-
do, juntamente com o entor-
pecente apreendido, à Dele-
gacia da Polícia Civil de Pato 
Branco.

Vinho
A equipe da Rotam tam-

bém apreendeu segunda-

-feira à noite no bairro São 
Cristóvão, em Pato Branco, 
um Vectra, carregado com 
48 caixas de vinho contra-
bandeado da Argentina, 
sem o desembaraço adua-
neiro. O veículo e o produ-
to apreendido foram enca-
minhados à Delegacia da 
Receita Federal de Dionísio 
Cerqueira (SC) para as devi-
das providências.

DIVULGAÇÃO

Rotam apreende 
16kg de maconha 

em ônibus

A droga estava nas 
bagagens de um rapaz, de 

18 anos, que foi preso 
em flagrante
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Brasil goleia a Tunísia 
A seleção brasileira passeou em campo diante da Tu-

nísia, no último amistoso antes da Copa do Catar, no está-
dio Parque dos Príncipes, em Paris. Goleada de 5 a 1. Só na 
primeira etapa foram quatro gols: dois de Raphinha, um 
de pênalti de Neymar e Richarlison também marcou antes 
do intervalo. Quem selou a vitória na etapa final foi o ca-
misa Pedro, que fez seu primeiro gol com a amarelinha, na 
segunda chance que teve no escrete comandado por Tite.

Foi a sétima vitória seguida da seleção, que comple-
tou 15 jogos de invencibilidade. A lista final de convoca-
dos pelo técnico Tite sairá no dia 7 de novembro.  A es-
treia da seleção na Copa do Catar será contra a Sérvia 
em 24 de novembro, pelo Grupo G, que tem ainda Suí-
ça e Camarões.

O poder ofensivo do Brasil no primeiro tempo, com Lu-
cas Paquetá (esquerda), Richarlison e Raphinha (direita). O 
trio impôs seu ritmo e logo aos seis minutos, Neymar no 
meio de campo enfiou uma bola rasteira perfeita para Pa-
quetá, mas o chute saiu torto. Quatro minutos depois, quem 
abriu o placar foi Raphinha, que cabeçou para o fundo da 
rede, após lançamento de primeira de Casemiro. Aos 17 mi-
nutos, os tunisianos empataram com gol de cabeça do za-
gueiro Talbi. Mal deu tempo de os adversários comemora-
rem. No minuto seguinte, Raphinha dominou pela direita e 
lançou para Richarlison dominar a bola com o peito e chu-
tar com categoria, sem chances para o goleiro Dahmen. O 
momento era de alegria, mas ocorreu um ato racista duran-
te a comemoração de Richarlison: foi arremessada uma cas-
ca de banana no gramado, próximo aos jogadores. Antes do 
apito inicial do amistoso, a seleção brasileira já havia se ma-
nifestado contra o racismo, em apoio ao atacante Vinícius 
Júnior, atleta do Real Madrid, que foi alvo de ofensas discri-
minatórias na Espanha este mês antes e durante o clássico 
do Real contra o Atlético de Madrid. 

Ainda na primeira etapa, aos 26 minutos, o árbitro ano-
tou pênalti a favor do Brasil, após Casemiro ser puxado por 
Laidouni dentro da área. Neymar cobrou com categoria e 
ampliou para 3 a 1 a vantagem verde e amarela. Ainda deu 
tempo de Raphinha marcar o segundo dele na partida, aos 
39, após lindo passe de Richarlison.  E já no finzinho, aos 
41, Neymar foi derrubado por zagueiro Bronn: o juiz não só 
anotou a falta como expulsou o jogador da Tunísia.

No segundo tempo, a seleção voltou a campo com 
Vinícius Júnior pela esquerda, no lugar de Paquetá, e Pe-
dro, substituindo Richarlison pelo meio no ataque. Com a 
defesa tunisiana mais fechada, o Brasil criou bem menos. 
Mas aos 28 minutos, brilhou a estrela de Pedro: tudo co-
meçou com jogada de Neymar com Vini Jr, mas a bola so-
brou para o centroavante chutar de primeira e selar a vi-
tória por 5 a 1. (Agência Brasil)

renato vai poupar jogadores 
do Grêmio

O plantel gremista voltou a trabalhar na terça-feira, 
no CT Luiz Carvalho, em preparação para o duelo de sex-
ta-feira, diante do Sampaio Corrêa, em São Luís, válido 
pela 32ª rodada do Campeonato Brasileiro da Série B.

A segunda parte da movimentação foi com portões 
fechados à imprensa, quando o técnico Renato Gaúcho 
começou a encaminhar a equipe do Tricolor para o en-
frentamento. Os jornalistas só tiveram acesso ao aqueci-
mento inicial e uma parte do trabalho físico comandado 
pelo preparador Réverson Pimentel.

O time terá várias alterações, já que Edilson, Bruno 
Alves, Diogo Barbosa e Lucas Leiva estão fora pelo tercei-
ro cartão amarelo e Villasanti está defendendo a seleção 
paraguaia. A novidade foi a entrevista coletiva do técni-
co Renato Gaúcho, logo após o término do treinamento. 
O comandante gremista revelou que irá poupar também 
Geromel e Diego Souza.

O grupo gremista volta a trabalhar na tarde desta 
quarta-feira, antes do embarque para São Luís. O treino 
começa às 14h. (Assessoria)

O Brasil dominou o jogo e venceu bem o último amistoso 
antes da convocação para a Copa

Lucas Figueiredo/cBF

Redação
Redacao@diariodosudoeste.com.br

O atirador de Pato Bran-
co, Marcelo Balbinotti, que 
conquistou o título mundial 
de tiro, concedeu entrevista 
ao Diário do Sudoeste para 
falar sobre a sua façanha.  
Ele venceu, no mês de agos-
to, o Campeonato Grand 
American World Trapshoo-
ting Championship, na cida-
de de Sparta, em Michigan, 
EUA.

Marcelo disse que se-
gue realizando treinos se-
manais de tiro, agora em 
Tangará da Serra (MT), 
sendo que veio para Pato 
Branco visitar familiares 
e amigos. Ele está se pre-
parando para as finais do 
Campeonato Brasileiro 
pela Liga Nacional de Tiro 
ao Prato (CBTE), que acon-
tecerá em Ponta Grossa e 
Sinop, respectivamente. 

Como foi vencer a Grand 
American World Trapshoo-
ting Championship?

 Foi uma sensação incrí-
vel, passa vários pensamen-
tos pela cabeça, desde os 
primeiros tiros e treinos até 
o momento do último dispa-

ro da arma. Passa pela cabe-
ça também todas as dificul-
dades e alegrias que o tiro 
ao prato nos proporciona. 
Um sonho que se realizou. 

Atualmente, onde você 
treina?

 Atualmente eu treino 
no Clube de Caça e Tiro de 
Tangará da Serra (MT). Tan-
to na modalidade Singles 
como a modalidade Double. 

Quais são seus próximos 
passos no tiro esportivo?

 Estamos focados men-
talmente, realizando trei-
nos semanais de tiro e 
também treinos de resis-
tência para as finais do 
Campeonato Brasileiro 
pela Liga Nacional de Tiro 
ao Prato e CBTE, que acon-
tecerá em Ponta Grossa e 
Sinop, respectivamente. 

O esporte cresceu muito 
nos últimos anos no Bra-
sil. Como enxerga esse 
crescimento?

 Enxergo com bons 
olhos. Na minha opinião é 
um conjunto de fatores. Um 
deles está relacionado ao in-
centivo ao esporte por parte 
das entidades que regem o 

Tiro ao Prato hoje no Brasil, 
a flexibilidade de se poder 
virar um CAC também tem 
participação efetiva nisso. 
Com isso, o esporte do Tiro 
ao Prato só tem a crescer. 

Mais alguma consideração 
sobre o assunto?

 Uma mensagem para 

os novos atiradores que es-
tão em dúvidas sobre o Tiro 
ao Prato, é um esporte que 
exige muita disciplina, foco 
e treino, a briga é com vc 
mesmo, o seu alvo é um pra-
to de cor laranja que sai de-
baixo de uma “casinha” a 
68km/h, e seu objetivo é 
quebrá-lo.

pato-branquense comenta sobre o título mundial de tiro
divuLgação

Marcelo Balbinotti está treinando para as finais do 
Campeonato Brasileiro

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Com o objetivo de se 
aproximar cada vez mais da 
comunidade e formar cida-
dãos através do esporte, o 
Azuriz lançou nesta terça-
-feira, no auditório do Lar-
go da Liberdade, em Pato 
Branco, o Camp Azuriz So-
cial, que vai envolver mais 
de 160 crianças de 9 a 13 
anos em cada uma das seis 
semanas de atividades. O 
lançamento contou com 
a presença do presiden-
te do Azuriz, Robson Ra-
mos, membros da diretoria 
do clube e idealizadores do 
projeto, além do prefeito de 
Pato Branco, Robson Cantu, 
e do secretário de esportes, 
Alexandre Zoche.

O presidente do Azu-
riz, Robson Ramos, afir-
mou que internamente es-
tavam conversando há dois 
anos sobre como estar mais 
perto da comunidade, mas 
veio o momento da pande-
mia e tiveram que adiar o 
projeto. Agora, com as coi-
sas voltando para a norma-
lidade, fizeram o lançamen-
to do primeiro Camp Azuriz 
Social, que terá seis sema-
nas de atividades voltadas 
às crianças no futebol de 

campo e também de areia 
nos bairros de Pato Bran-
co, com o encerramento 
de cada semana no CT Gra-
lha Azul. “O projeto terá ro-
tatividade nos bairros de 
Pato Branco. Vamos come-
çar pelo Alvorada, atenden-
do também as crianças de 9 
a 13 anos de bairros próxi-
mos. A nossa ideia é aten-
der todas as crianças de 
Pato Branco de maneira 
gratuita com os instrutores 
do clube em parceria com 
os acadêmicos de Educa-
ção Física da Unidep, além 
da contratação de profissio-
nais para atuarem no traba-
lho, dando oportunidade às 
crianças, que vão ganhar 
uniforme, na modalidade 
de futebol. A nossa ideia é 
a interligação social através 

do esporte” destacou.
Robson acrescentou 

que os treinamentos das 
crianças serão realizados 
por técnicos e outros profis-
sionais nas terças, quintas 
e sábados. Ele afirmou que 
o objetivo é fazer o projeto 
crescer para que possa ser 
levado para outras cidades 
da região.

O secretário de espor-
tes de Pato Branco, Alexan-
dre Zoche, disse que é uma 
satisfação receber o proje-
to social do Azuriz, que vai 
marcar, pois o futebol é a 
paixão nacional e de todas 
as crianças. “Vamos estar 
lá nos bairros para atender 
todas as crianças do muni-
cípio para que elas tenham 
essa oportunidade e vivên-
cia dentro do esporte, com 

o futebol sendo um mar-
co diferencial no município, 
pois o Azuriz está levando 
o nome da cidade aos qua-
tro cantos do Brasil e agora 
também tem o projeto social 
para ficar realmente marca-
do e criar raízes fortes no 
nosso município e ter vida 
longa, quem sabe ser um 
clube centenário no municí-
pio”, afirmou.

Zoche informou que na 
parceria o município sede 
os espaços físicos e o Azuriz 
a logística, desde a contrata-
ção de professores e aquisi-
ção de materiais esportivos. 
O primeiro Camp vai co-
meçar dia 4 de outubro, no 
bairro Alvorada. As crianças 
interessadas podem se ins-
crever pelo WhatsApp (49) 
99804 95 99.

Azuriz lança projeto 
social em Pato Branco

Mauricio Moreira

O Camp Azuriz Social vai envolver crianças dos bairros de Pato Branco



28 de setembro de 2022

Marquinhos Xavier convoca 
Seleção para amistosos 
com o Marrocos
Assessoria

A Seleção Brasileira de Futsal foi convocada para a 
Data-Fifa de outubro. 

O técnico Marquinhos Xavier formou um grupo com 
14 atletas para realização de dois amistosos com o Mar-
rocos. O período será de dez dias e as partidas serão dis-
putadas no estado de Santa Catarina.

O primeiro jogo será na quinta-feira (6), em Brusque, 
às 19h, enquanto que a segunda partida será no domingo 
(9), na cidade de Tubarão, às 14h. 

Esta é a penúltima convocação da temporada e o téc-
nico Marquinhos Xavier convocou atletas que atuam no 
futsal nacional e no exterior. O Brasil vem de duas vitó-
rias sobre o Japão, ambas por 5 a 1, em amistosos realiza-
dos neste mês de setembro. Em novembro, de 3 a 9, será 
realizada a Data-Fifa que encerra a temporada.

Confira a lista:
Goleiros: Léo Gugiel (Benfica) e Pedro Bianchini 
(Carlos Barbosa); fixos: Allan (Corinthians), Lucas 
Gomes (Magnus) e Daniel Ferreira (Jec/Krona); 
alas: Marcênio (Barcelona), Dyego (Barcelona), Bruno 
Taffy (El Pozo), Arthur (Benfica), Matheus (Barcelona) 
e Nunes (Benfica); pivôs: Ferrão (Barcelona), Rocha 
(Benfica) e Rafa Santos (El Pozo).
Comissão Técnica: 
treinador - Marquinhos Xavier; coordenador - 
Lavoisier Freire; supervisor - Matheus Maricato; auxiliar 
técnico - Vanildo Neto; analista de desempenho 
- Rodrigo Carlet; preparador físico - João Romano; 
fisiologista - Mauro Sandri; preparador de goleiros - 
Fred Antunes; fisioterapeuta - Kleber Barbão; médico 
- Paulo Nery e roupeiro - Felipe Amaral.

Assessoria
Na segunda-feira (26) pela última roda-

da da primeira fase da Libertadores da Amé-
rica de Futsal, que está sendo disputada em 
Buenos Aires na Argentina, o Cascavel vol-
tou a vencer, derrotou o Panta Walon do 
Peru por 2×1. 

Kevin abriu o placar na primeira eta-
pa aos 13 minutos. O Panta Walon empa-
tou com Bastidas aos 7 minutos do segundo 
tempo. E restando 4 minutos para o encer-
ramento da partida, o ala Edmar marcou o 
gol da vitória.

O Cascavel Futsal obteve 100% de apro-
veitamento na fase inicial, três jogos, três 
vitórias. A equipe comandada pelo técnico 
Cassiano Klein vai enfrentar o Sportivo Boc-
ca do Equador pelas quartas de final. O jogo 
entre Cascavel Futsal e Sportiva Bocca será 
quarta-feira (28).

Confrontos das quartas de final
Cerro     x    Panta Walon

Cascavel   x    Sportiva Bocca
Dep. Meta    x     San Lorenzo

Penarol     x     Barracas Central

Cascavel está nas quartas de final de 
Libertadores de Futsal

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Ao vencer na noite da 
segunda-feira (26), o Lon-
drina pelo placar de 104 x 
77, no ginásio do Sesi, em 
Pato Branco, o Pato Basque-
te não apenas conquistou a 
segunda vitória batendo a 
marca de 100 pontos, como 
também manteve a invenci-
bilidade em casa.

O início da temporada 
de 2022, faz o torcedor pa-
to-branquense se lembrar 
da atuação de 2021, quan-
do a equipe conquistou o 

tricampeonato invicto.
Mais que isso, pelo Es-

tadual, o Pato não é supe-
rado por nenhuma equipe 
desde antes da final da com-
petição de 2020, que devi-
do a situação da pandemia 
de covid-19, foi disputada 
em fevereiro de 2021.

Por mais que os núme-
ros e retrospectos façam 
bem para o torcedor, o téc-
nico Jece Leite, que assumiu 
a equipe nesta temporada, 
mas que esteve presente é 
vários momentos de conquis-
ta do Pato, avalia o retros-
pecto por diversos prismas. 

Segundo ele, a invenci-
bilidade serve como motiva-
ção para a equipe seguir de-
sempenhando seu trabalho, 
contudo, pondera, “mesmo 
sabendo que a invencibilida-
de não é nada, se nesse sis-
tema de disputa do Estadu-
al perdemos a final, caso a 
gente chegue até lá”.

Ao mesmo tempo, Lei-
te comenta que o retros-
pecto pode levar também a 
uma pressão. Para este fato, 
o treinador usa como exem-
plo duas situações, uma 
delas levando em conta o 
próprio momento de sua 
equipe, que ainda está em 
formação e fazendo vários 
testes, no entanto, segun-
do ele esta pressão também 

pode ser sentida em equipes 
que mesmo vencendo, osci-
lam muito, o que não vem 
sendo o caso do Pato.

No entanto, de forma 
geral, Leite usando sua ex-
periência no esporte afir-
ma que o status de invicto 
“pode sim servir de moti-
vação para os adversários 
a tentativa da quebra dessa 
invencibilidade.”

Desempenho do Pato 
no Estadual 2022

Pato Basquete 68 x 46 Coritiba
Pato Basquete 103 x 67 Ponta Grossa
Pato Basquete 104 x 77 Londrina

Próximos jogos
Maringá x Pato Basquete - 30/9 - 20h45
Londrina x Pato Basquete - 2/10 - 17h
Ponta Grossa x Pato Basquete - 9/10 - 1730
Coritiba x Pato Basquete - 11/10 - 19h30
Pato Basquete x Maringá - 24/10 - 19h30

Pato sege 
invicto no 
Estadual 
de 
Basquete

Contra o Londrina o Pato marcou 104 pontos 

MAuRiCio MoREiRA/PATo BASquETE


	A1
	A2
	A3
	A4
	A5
	A6
	A7
	A8
	A9
	A10
	A11
	A12

